

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## ¿Ciudadano español?

Muy acertadamente contesta *El País*, de hoy, a unas imprudentes palabras de *La Epoca*, que decía que, antes que en ser francófilos o germanófilos, debiéramos pensar en ser ciudadanos españoles.

He aquí algo de lo que responde nuestro estimado colega:

«Cómo diablos vamos—¡oh, *Epoca!*—a ser ciudadanos de un país que falsifica el sufragio, que prescinde de las Cortes cuando más falta le hacen sus luces, su fiscalización y su labor legislativa, que convierte en doctor Tirteafuera al ministro de la Gobernación, que, socarrón, ladino y agermanado, nos impide escribir y discutir en la Prensa y en los comicios de todo lo que no sea canutillos y suplicaciones?»

El ciudadano requiere libertad y precisión de aquellos derechos imprescriptibles, inalienables e ilegales. No hay ciudadanos en los países oligárquicamente instituidos. La ciudadanía es incompatible con la dictadura picaresca del señor Sánchez Guerra.

Muy fino, muy listo, muy seductor, inteligentísimo, llama a conciliábulo a los directores de periódicos y los convierte en alcabuetes de sus tretas y en cómplices de sus desafueros contra la ley de Reuniones públicas. Y después de esta adocetada parodia de lo que por medio del Sr. Codorniu y del teléfono hacia el Sr. Cierva en 1909, nos dice *La Epoca* que hay que ser ciudadanos de España. Colega, no se pitorree. En España se puede ser cacique, oligarca, buscavidas, negociante, agente a sueldo de Alemania, consocio de ingleses, se puede ser todo lo imaginable, menos ciudadano.

Para cometer un delito y vanagloriarse de cometerlo, hay tolerancia. Eso hará reír al Sr. Sánchez Guerra. Pero que un ciudadano quiera exponer sus ideas acerca de la guerra, aunque sea para pedir la paz (Congreso de El Ferrol) o para defender la neutralidad, encontrará imposibilidades pseudo legales para ejercitar su derecho.

El trampa puede, en cambio, exhibirse como ejemplo de ciudadanía maurista, y el criminal puede anunciar un crimen con antelación, y armarse, y realizarlo, sin que la policía, avisada, le estorbe, le moleste. Se puede ser criminal, no se puede ser ciudadano.

El ministro de la Gobernación se extraña aplicando el sistema preventivo en lo que es inaceptable y punible; en cambio, las funciones policíacas que son esencialmente preventivas, no se aplican en defensa de la vida de los ciudadanos.

El ministro, jefe de la Policía, no ha de vender a la pequeñez de castigar a los que, pudiendo y debiendo evitar un crimen, han facilitado su comisión. Todo su tiempo lo necesita para templan gaitas y para dar pábulo a la bellaquería de que el gran novelista español Vicente Blasco Ibáñez viene a España con las de Caín, con la parricida intención de maternos de hoz y de coz en la guerra.

Aquí se respeta y ampara únicamente al buen ciudadano consocio de los ingleses en Rotinto (Gibraltar minero); en los ferrocarriles tales o cuales (Gibraltar ferroviario); en la Sociedad Española de Construcciones navales (Gibraltar naval o náutico); o en los negocios de Vickers, y luego ensalzador del discurso de Vázquez de Mella en la Zarzuela. Porque esos patriotas que hablan de Cartago y suspiran por Gibraltar, ¡Gibraltar!, contribuyen a que España sea, en lo económico, una colonia inglesa, o francesa, o germanica.

Ciudadanos privilegiados y mimados son los capitalistas que roban a la producción su dinero, lo meten en el Banco y sólo lo sacan para cubrir empréstitos; ahora, el de España; después de la paz, los de las naciones extranjeras ahora en guerra.

cutir esa neutralidad. Se puede insinuar que Inglaterra compró al asesino de Canalejas, y se puede calumniar a Blasco Ibáñez y excitar al crimen contra Lerroux. Las gaitas templadas por el ministro de la Gobernación siguen desafiadas. En cambio se denuncia a *El Socialista* por decir en crudo algo de lo que dice muy delicadamente el Sr. Alcalá Zamora en su admirable informe defensor del indulto de los reos de Jaén, y se denuncia en *El País* la segunda parte de un artículo de Blasco Ibáñez, meramente descriptiva de los campos de batalla, que ha contemplado con emoción de hombre y de artista.

¡Y sea usted ciudadano de España! Eso queremos ser. Nada de ser súbditos de Inglaterra, ni Don Opas de Germania. Nuestro ideal es ése. Pensamos hoy como en agosto; pero tales trazas se dan los españoles de Germania, los españoles agermanados, que no podemos decorosamente defender nuestro criterio, favorable a la neutralidad, contrario a la guerra. Ni aun para lo que consideramos un bien para España se puede proceder como ciudadano en España.

Si el Gobierno se propusiera hacer odiosa la neutralidad, amada por los más, no obraría de otra manera, auxiliado por los ciudadanos de Alemania y por los consocios de Inglaterra y Francia en minas, ferrocarriles, construcciones navales, etc., etc., etc.

Muy de acuerdo. Para ser un perfecto ciudadano español, según el criterio que domina en las esferas gubernamentales, habría que convertirse en un buen súbdito.

Todo lo contrario de los que nos honramos con la opinión de que para ser un digno ciudadano hay que tener la frente despejada.

## Canciones familiares.

### IV Adentro hay una alcoba.

La casa es como un nido de soledad; de lejos tiene el amable encanto que le da la distancia; de cerca se aperceben sus murallones viejos y el jardín descuidado que muere sin fragancia. Fuera de algunos pájaros que posan compasivos su vuelo, aquella casa está siempre desierta, y ahondan su misterio los signos sugestivos del portal entornado o la ventana abierta. Suele venir el médico; también el boticario; cuando llega la noche, arde un farol precario entre las madreselvas del ancho corredor. Adentro hay una alcoba sombría y dolorosa, una abuela muy pálida, muy triste, muy llorosa, y una enferma que sigue cada día peor.

MARIO BRAVO



Titulares de actualidad en la Prensa: «El crimen de ayer.» «Los matadores de mujeres.» «Espantoso asesinato.» «Ejecución de un reo.» «Tras condenados a muerte.» «Petición de indulto.»

Verdaderamente es difícil advertir quién va más allá en sus instintos sanguinarios; si los individuos contra sus semejantes, o la sociedad contra los individuos.

Hace dos días llegó a Madrid el novelista Blasco Ibáñez, quien está escribiendo una historia de la guerra, a la que asiste con ánimo escrutador. Blasco tiene el propósito de publicar en la Prensa algunos episodios, entre ellos el del fusilamiento de cinco españoles en Lieja.

Y el ministro de la Gobernación, verídico, sus dientes al descubierto, dando a su rostro felino aspecto, puso este comentario a los propósitos del novelista: «Si esto fuera verdad, el Gobierno tomará sus medidas, impidiendo al señor Blasco Ibáñez la realización de sus promesas. ¿Estaría bien que un señor que se pasa

la vida en el extranjero viniera hoy aquí para amargarnos la nuestra! ¡No faltaba más!»

Los representantes en Cortes por Cataluña han pedido al Gobierno reanude las tareas parlamentarias.

Igual ha hecho la Conjunción republicano-socialista.

Y hasta los reformistas.

Sin embargo, el jefe del Gobierno dice estar seguro de que estas peticiones no forman una aspiración de la opinión española.

Gedeón preside el Consejo de ministros.

Los tahoneros tienen la protección de las autoridades para robar al pueblo madrileño.

Los vaqueros encuentran igual ayuda para envenenar lenta, pero continuamente al vecindario.

Determinados Centros y Casinos son garitos autorizados.

En el Rastro, con la tolerancia de las autoridades, se venden cuchillos de proporciones extraordinarias, especiales para asesinatos.

Es alcalde Prast...

Y todavía hay quien se indigna porque a la villa y Corte se la dice la ciudad de la muerte.

Comisario del distrito de la Inclusa es el Sr. Caro.

La Comisaría tenía conocimiento de que se iba a cometer el crimen del lunes, del lugar y de la hora.

El crimen se cometió porque la policía no hizo caso del aviso del criminal.

El Sr. Caro no ha sido destituido de su cargo.

Echagüe tenía mucho interés en que se aprobara su proyecto de rebaja de edades, con objeto de remozar las escalas, y muy especialmente el cuadro de generales.

Para la presidencia del gabinete militar designó al anciano general Barraque.

Y para la capitanía general de Madrid, al también anciano general Orozco. No lo entendemos.

Curro Vargas, plumífero radical antes y hoy domesticado redactor de *El Debate*, dedicó ayer dos columnas de mაცა e indigna prosa a elogiar a un ferroviario, traidor a la causa del trabajo.

El elogiado es obligado. Para ciertas gentes, entre ellas Curro Vargas, la apostasía es un mérito. Que aproveche.

## CUARTILLAS VOLANDERAS

### COMPUNCIÓN

Los católicos españoles dicen estos días que su santísimo padre, el papa Benito, se encuentra acojonado, compungido, con el no menos santísimo pecho destrozado, hecho cisco, al ver cómo la humanidad, y aún los propios hijos de su misma Iglesia se aniquilan en esta guerra cruel.

Le han escrito diciéndole que venga para aquí, y de ese modo se hallará, cuando menos materialmente, apartado de las naciones en guerra.

Ellos, por tanto, le aman, y que, como buenos cristianos, se horrorizan a la vista de la catástrofe internacional, y llevan diez meses implorando del altísimo que termine pronto la guerra... con el triunfo de los protestantes alemanes y de los musulmanes turcos, sin que el altísimo les haga caso; ellos, que han de sentir y pensar lo mismo que el papa, deben estar, como él, con el corazón hecho una lástima, de pena.

Y es deplorable que el buen Benedito no haya embarcado en Roma y desembarcado en un puerto español, plantándose en Madrid estos días, de paso para el Monasterio de El Escorial.

Habría tenido ocasión de ver a cuánto alcanza la compunción de sus fieles de por acá, entregados febrilmente a la organización de las verbenas.

Al salir por la estación del Norte, el sucesor de Petrus habría visto los alrededores de la iglesia de San Antonio llenos de tenderetes y diversiones, donde los devotos del santo van a llorar las amarguras del papa entre rajas de salchichón, vasos de vino, tortillas, ensaladas, bufuolos, columpios y caballitos del Tío Vivo, todo ello acompañado de polkas, tangos, valse y otras composiciones musicales propias para sustituir el *Miserere* del maestro Eslava.

Y una vez en El Escorial, verían, allá por los primeros días de agosto, descolgarse media cristiandad madrileña, dispuesta a celebrar las fiestas de San Lorenzo con bailes, juerguecitas, curdas, visitas a él, al papa, con objeto de compartir sus angustias.

Entretanto, San Juan, San Pedro y San Pablo, San Cayetano, la Virgen de la Piedad, serían nuevos motivos para que los creyentes hiciesen pública ostentación de sus sufrimientos y de su adhesión al dolor que produce al pontífice la guerra europea, balanceándose al compás de los orgánicos, entre sorbos de limonada evangélica, rajas de sandía con bendición apostólica y chuletas de cordero con indulgencia plenaria.

Conste, pues, que el mundo católico está compungido porque lo está su jefe supremo. Quien lo dude, visite una tras otra las verbenas que empiezan a celebrarse desde estos días.

Los templos, brillantes de luces y joyas; las procesiones; las comilonas; las borracheras; el *magreo* general; los chotis y mazurcas, y alguna que otra navajada, que no faltará, demostrarán que los espíritus religiosos no son tan indiferentes al dolor universal ni tan groseros como aseguran los anticlericales sin entrañas.

### MALIGNO

## ¿QUÉ PASA?

El jefe del Gobierno, al hablar con los periodistas momentos antes del Consejo de ministros, les dijo que había estado en el domicilio del Sr. Maura.

Para atajar la curiosidad de los informadores, el presidente procuró disadir-

## La Internacional socialista y la victoria de los aliados.

(Conclusión.)

Ya sabéis, queridos amigos, lo que ha sucedido. Vosotros mismos habéis sufrido los horrores de la guerra; en los periódicos habéis leído lo que se ha hecho con la desgraciada Bélgica. Pero no lo habéis visto, como yo lo vi, como nosotros lo vimos. Los *zeppelines* llegaban a Amberes cuando la defensa estaba aún sin organizar, y mataban a los infelices, cuyas entrañas y cuyos sesos iban a estrellarse contra las paredes acorazadas. ¡Lovaina quemada! En Aerschot, en Dinant, en Tamine, con el mentiroso pretexto de que los paisanos habían disparado, todos los habitantes varones fueron arrastrados a la plaza pública y fusilados a la vista de sus mujeres y sus hijos. Y como el fusilamiento no era bastante rápido, se segaban los cuerpos con las ametralladoras. (Indignación.) Por todo el país, arrasaba, asesinaba aquella ola de bárbaros.

Cometiendo semejante crimen, Alemania ha olvidado una cosa: que aquel crimen es al mismo tiempo una falta, porque si hoy el mundo entero se levanta contra ella, si Alemania se abate bajo el peso de la conciencia universal, es el martirio de Bélgica quien ha despertado esa conciencia. Es un símbolo, es la encarnación viviente del Derecho. Si entre los neutrales hay todavía quien duda entre la causa de los aliados y la de Alemania, Bélgica basta para convencerles de que la justicia y el buen derecho están de nuestro lado. Gracias a esto, todos los días se engrandece esta coalición, que acabará, estoy seguro de ello, con el militarismo germanico.

¡Habéis reflexionado sobre la coincidencia de que por dos veces, con cien años de distancia, Europa se ha encontrado unida, coligada contra un sólo país? Estamos en vísperas del aniversario de Waterloo. Hace cien años, en 1815, el mundo entero se levantó contra Napoleón, es decir contra el cesarismo. Ahora, en 1915, el mundo entero se levanta contra Guillermo II, nueva encarnación del cesarismo. Entre estos dos acontecimientos, que han cambiado la faz del mundo, hay una notable analogía; pero también hay algunas diferencias.

Por ejemplo: Napoleón entró vencedor en todas las capitales de Europa, en Roma, en Varsovia, en Berlín, en Moscú. Marchaba precedido por la victoria. En su equipaje llevaba el Código civil, ese testamento de la Revolución.

El otro... ¡oh! Ese no es César; es un Cesarillo. Jamás pudo entrar en una capital enemiga: ni en París ni en Varsovia,

les de que la entrevista con el funesto político careció de interés, pues obedeció sólo al deseo de felicitarle por ser el día 13 su santo, fecha en la que ya no estará en Madrid.

—Claro es—agregó Dato—que hemos aprovechado la ocasión para hablar de los asuntos de actualidad.

La explicación del jefe del Gobierno no satisfizo y dió lugar a muchos y variados comentarios.

Estos aumentaron al saberse que el ministro de Estado, que por la mañana había conferenciado con el Sr. Dato, volvió a hacerlo por la tarde, pero con la presencia del Sr. García Prieto, que, como es sabido, firmó el Tratado francoespañol de 1912.

Se dijo anoche que esta última entrevista había estado relacionada con una cuestión de interpretación sobre actos en nuestra zona de influencia en Marruecos: tal vez el ferrocarril de Tánger a Fez.

Pero no faltó quien relacionó la conferencia con Maura y la entrevista de Dato, Lema y García Prieto con el mismo asunto, que pudiera ser de mayor trascendencia al señalado anteriormente.

No hay que olvidar que sobre Maura pesa la responsabilidad de una política internacional que inició en el acto de Cartagena, de la que es consecuencia el Convenio de 1912.

La conjetura es, pues, muy verosímil, y, aceptada, cabe preguntar: ¿De qué trataron estos políticos?

¿De Tánger? Pudiera ser, en cuyo caso tendría confirmación lo que anoche apuntaba un político liberal, que presagiaba muy inmediatas consecuencias.

El asunto es de tal importancia que bien merece una explicación categórica del Gobierno.

ni tampoco lleva consigo más que el manual de la guerra prusiana, el Código del incendio, del asesinato, de la devastación.

Pero hay otra diferencia no menos chocante entre las dos épocas: en 1815, en Waterloo, los adversarios de Napoleón eran los representantes del antiguo régimen, los que querían restaurar, restablecer el feudalismo, y que durante medio siglo hicieron pesar sobre Europa la tiranía de la Santa Alianza; mientras que los adversarios de Guillermo II son los pueblos libres de la Europa occidental: son la Francia republicana; la Inglaterra democrática; Italia, cuya intervención en esta guerra quiero saludar, y Rusia, la que, desde hace un siglo, ha ganado, después de cada guerra, victoriosa o adversa, más partículas de libertad.

Waterloo ha sido el fin del despotismo militar, pero a éste ha sucedido un despotismo clerical y feudal; el Waterloo de mañana, donde se derrumbará el poder del Imperio germanico, será, por el contrario, el principio de la era nueva, el reino de la democracia en Europa, libre y emancipada.

Y he aquí, ciudadanos, por qué, al revés de lo que piensa Scheidemann, los socialistas belgas, como los socialistas franceses, están resueltos a sostener esta guerra hasta el fin, porque es una guerra contra la guerra, es una guerra para fundar en Europa instituciones democráticas, bases inquebrantables de la paz. (Grandes aplausos.)

Y cuando quédemos vencedores, cuando el militarismo prusiano sea aplastado, cuando haya librado a Alemania al mismo tiempo que a Europa, entonces la Internacional será posible, porque se reorganizará entre pueblos libres, que tendrán el sentimiento de la libertad. He ahí por qué nos hemos unido, por qué esta noche el nieto de Carlos Marx, fundador de la Internacional, se encuentra a mi lado para decirnos: esta guerra prepara tiempos mejores, tiempos en que, finalmente, desaparecerá definitivamente el mundo feudal. Y entonces, cuando Bélgica esté libre, cuando Francia esté libre, cuando no haya más que pueblos libres en Europa, cuando todos los crimenes estén lavados y cuando el pueblo alemán haya vuelto en sí mismo, entonces la Internacional será posible y diremos más fuerte que nunca: ¡Proletarios de todos los países, uníos! (Ovaciones y aplausos prolongados.)

Emilio VANDERVELDE



# VIDA OBRERA

## Sindicato Minero Asturiano.

Ayer, domingo, celebró reunión ordinaria en este Centro Obrero el Comité Ejecutivo del Sindicato de los Mineros Asturianos, tomando, entre otros de menor importancia, los siguientes acuerdos: Votar 200 pesetas para los Curtidores de Avilés en huelga.

En virtud de un B. L. M. del presidente del Consejo de ministros, comunicando que el Sr. Ugarte había delegado en el ingeniero jefe de la provincia para inspeccionar las minas con una Comisión obrera, fueron designados los compañeros Llana y Lafuente para que acompañen a dicho señor.

Por unanimidad fué aprobada la conducta del compañero Llana como delegado al último Congreso Minero celebrado en Madrid, y se acordó celebrar una reunión extraordinaria del Comité para tratar la línea de conducta a seguir en lo sucesivo con la Federación Nacional de Mineros.

Dar las gracias a la Federación Socialista Asturiana, por sus ofrecimientos hechos en el último Congreso, protestando a la vez contra las palabras vertidas en el mismo Congreso por Manuel Fernández, de Turón, quien atribuyó su expulsión de la Agrupación Socialista a manejos del Sindicato por haberle reclamado aquél 556,50 pesetas que le adjudicaba dicho Sindicato por la construcción de la Casa del Pueblo de Turón.

La sinrazón de tal afirmación salta a la vista desde el momento en que el Comité le envió tres comunicaciones para que se presentara a cobrar dicha cantidad, previas las correspondientes explicaciones acerca de una duda que existe en dichas cuentas.

También se acordó mandar una comunicación a los patronos mineros no asociados para que concedan a los mineros de sus dependencias los mismos beneficios que acaban de obtener los demás con su reciente triunfo.

Y, por último, pedir a las Secciones que no hayan contestado a los tres puntos que quedaron pendientes de aprobación en la última Asamblea que lo haga a la mayor brevedad. Caso de no contestar, se resolverá en la próxima reunión ordinaria de acuerdo con lo que hayan contestado la mayoría de las Secciones.—*Corresponsal.*

## Nueva Directiva.

BARACALDO.—La Sociedad del personal de ferrocarriles mineros de Vizcaya, domiciliada en Baracaldo, ha elegido la siguiente Directiva: Presidente, Manuel Iliana; vicepresidente, Florencio Amorosta; secretario, Alberto Lapuerta; vicesecretario, León Gómez; tesoro, Cesáreo Ortiz; contador, José González; vocales: Pedro Merayo y Severo Veiga.

La correspondencia, a nombre del presidente, calle de Vitruvea, núm. 1, Baracaldo (Vizcaya).

## Sobre el Congreso Metalúrgico de Alicante.

Ya se aproxima el II Congreso Nacional de la Confederación de Obreros metalúrgicos y similares de España.

No hace tanto hubo una lucha, la cual no sirvió de nada, a pesar de los esfuerzos que se hicieron por parte de todos para conseguir que no existiera una Confederación en Alicante ante la nuestra, ante la verdadera: la Federación Metalúrgica de España, que tiene establecido su Comité Central en la Casa del Pueblo de Madrid.

Cuando celebraron en Alicante el primer Congreso, asistieron a él tres compañeros del Comité de Madrid, los cuales, como era de esperar, no pudieron hacer casi nada ante los congregados en Alicante.

Todos los obreros que conocen la razón, la justicia, la verdad, lo sanno de nuestra Federación, se opusieron a que existiera aquella, pues no veían de buena manera que otros compañeros quisieran destruir lo ya existente, la obra que al cabo de tantos tiempos de trabajos se había construido, y a la que lo único que faltaba era la ayuda de todos los metalúrgicos españoles para que la engrandecieran y cuidaran de su vida, puesto que a ella se deben muchas victorias, como todos sabéis, las cuales no hace falta enumerar, pues sería machacar en hierro frío. El que lo ignore que lea el Boletín de la Federación de Metalúrgicos de España (núm. 19) y se enterará de algunas de ellas.

En estos momentos están haciendo en Alicante propaganda para su II Congreso. ¿Por qué todos esos adelantos, esas proposiciones tan sanas como dicen, todos los temas que quieren tratar y trataron en el I de sus Congresos, no los han unido a la Federación de Madrid cuando celebró su Congreso en la Casa del Pueblo, a primeros de diciembre? Fácil es adivinarlo, porque desde un principio nuestra idea era derrotar de cualquier manera a esta entidad.

Todos los que comprendieron la honradez de este Comité, mandaron lo que a fe de ellos creyeron conveniente, como fueron los compañeros de San Sebastián, Valladolid, etc.

Ahora, vosotros veréis, compañeros metalúrgicos.

Nuestro criterio, el único que siempre haremos, será el de que no debemos abandonar a esta Federación, a la grande, la que está dispuesta desde su fundación a abrazar fraternalmente a todos los que a su seno vayan; mientras haya hombres

de conciencia obrera y vean la verdad, vivirá ésta; el día que la destruyeseis, no echéis a nadie la culpa; vosotros seríais los autores del delito.

Estas diferencias no debían existir entre compañeros, pero ya que existen, por parte de aquéllos, no debemos incumplir nuestra organización obrera; nosotros pertenecemos al Comité Central de Madrid; éste es nuestro deber, compañeros metalúrgicos de Alicante y de toda España.—*Fernando López Gómez.*

## Los obreros tocineros.

BARCELONA.—De nada sirve a las autoridades de ésta que las leyes determinen tales o cuales cosas en beneficio de los trabajadores.

Por sí fueran pocas las malas condiciones en que viven los obreros que se ocupan en la industria del tocino, vienen a aumentarlas la negligencia de las autoridades, que no hacen cumplir, cual es deber suyo, lo que a la inspección del trabajo se refiere.

En la mayoría de las casas que se ocupan en dicha industria, hay aprendices que no reúnen las condiciones legales para ser admitidos al trabajo.

Los locales donde duermen los internos son en gran número sin ventilación. Y algunos hay en los cuales los que allí duermen han de respirar durante la noche emanaciones de tocino en salazón o en conserva.

¿Es esto legalidad? ¿Es esto higiene? ¿O es que se quiere aumentar el malestar que sufren los trabajadores de este gremio?

¿Es que no basta una explotación de dieciocho horas diarias de trabajo?

El gobernador tiene una buena ocasión de hacer cumplir las leyes, ordenando una inmediata inspección de las faltas legales que se denuncian; los trabajadores la tienen para ver prácticamente la conveniencia de la asociación como único medio de detener la codicia patronal y las negligencias de las autoridades.

## Acuerdos de una Sociedad.

ORENSE.—La Sociedad de Camareros de esta población ha tomado los siguientes acuerdos:

Rogar a todas las colectividades del oficio que no autoricen a ningún camarero, cocinero, y similar para que venga en busca de colocación o socorro, porque lo primero no lo hay y lo segundo esta Asociación se encuentra imposibilitada de poder prestarlo.

Poner en circulación los carnets que acreditan la condición de socios de «La Honradez», los que llevarán la fotografía y firma del interesado y las cotizaciones satisfechas, sin cuyo documento no deberá ser reconocido en ninguna Sociedad de Camareros y Cocineros ningún compañero del oficio que proceda de Orense.

Secundar como propio el boicot a las cervezas «La Cruz Blanca», de Santander, llevando la propaganda de este boicot hasta los agricultores asociados, manteniéndolo hasta tanto la citada fábrica no haga un pacto honroso con la Sociedad hermana «Unión Cantábrica».

Felicitar al secretario del Comité Nacional de la Federación de Camareros por las circulares que últimamente ha publicado EL SOCIALISTA, dirigidas a las Secciones federadas.

Esta Sociedad de Camareros, Cocineros y Similares «La Honradez» inaugurará su bandera en fecha próxima, que anunciará a las Secciones de la Federación del oficio para que manden adhesión o delegado.—*A. Méndez.*

## Asamblea regional de Sindicatos textiles y fabriles de Cataluña.

Según estaba anunciado, el próximo pasado domingo se reunieron las colectividades invitadas por el Comité Nacional de la Federación Textil y Fabril de España, en el domicilio del mismo, Mataró (Centro Obrero), con objeto de estudiar la situación de las dos huelgas que en la actualidad se sostienen por otros dos Sindicatos de la Federación: la Asociación «Arte Fabril» de Reus y «La Obrera Fabril» de Vilasar de Dalt.

Presidió la sesión el secretario general, compañero Constantino Perlasia, con asistencia de los demás individuos del Comité ejecutivo.

Estuvieron representadas en el acto las entidades siguientes: Oficios Varios de Igualada, por Emilio Nadal; Oficios Varios de Vilasar de Mar, por Juan Felez y otro compañero; Arte Fabril de Badalona, por Juan Ros; Cilindros y Apretadores de Barcelona, por Banachs, Serra y Batista; Géneros de Punto de Mataró, por Ladislao Bellavista y José Casals; Hilados y Preparación de Mataró, por Antonio Tarená y Juan Martí; Tintores y Blanqueadores de Mataró, por Juan Badia; Arte Fabril de Reus, por José Ferrando, y Centro de Sociedades Obreras de Reus, por José Mendoza. Envían su adhesión los compañeros de Santa Perpetua de Moguda, en la imposibilidad de asistir, debido a las circunstancias creadas por la lucha que sostienen desde hace catorce meses.

Abierta la sesión a las once de la mañana, y después de exponer el presidente en breves palabras el objeto e importancia de la reunión, cedió la palabra a los delegados de Reus y Vilasar de Dalt a fin de que de sus declaraciones puedan formarse un claro juicio los delegados para tratar y acordar la fórmula que sea más práctica en apoyo de los compañeros huelguistas, que es lo que se pretende.

Después de una amplia y laboriosa discusión, en la que intervinieron los com-

pañeros Blancs, Serra, Colomer, Corney, Batista, Ros, Ferrando y Mendoza, por unanimidad se acordó:

1.º Haber visto con satisfacción el alto espíritu de abnegación de las compañeras huelguistas, las que con su probada conciencia de clase se han hecho acreedoras a un mayor grado de apoyo de los Sindicatos federados y demás organismos obreros de España.

2.º Haber visto también con agrado la conducta de las Sociedades de Artes y Oficios de Reus, por hacer suya, como cuestión de honor para las mismas, la defensa de aquellas valientes compañeras.

3.º Que los Sindicatos adheridos a la Federación hagan materialmente cuanto puedan, enviando cantidades directamente al Comité Nacional, quien las distribuirá a prorrata entre las setecientas cincuenta compañeras huelguistas, que en el número que en la actualidad existen en Reus y Vilasar de Dalt.

4.º Que todos los Sindicatos procuren causar cuantos obstáculos puedan a las operaciones mercantiles de los señores Tarrats y Mañé y Ordeig, por medio del boicot, enviando cuantos antecedentes adquieran para la práctica del mismo al Comité.

5.º Dirigirse a las Federaciones, Confederaciones y Sindicatos obreros españoles en demanda de solidaridad.

Así terminó la reunión, a la una de la tarde, notándose entre los concurrentes un amplio espíritu de solidaridad, cuyos beneficiosos resultados cree el Comité que suscribe que no se harán esperar mucho.—*Por el Comité, CONSTANTINO PERLASIA.*

## Convocatoria.

BEGOÑA.—La Comisión administrativa del Centro Obrero de Begonia convoca a asamblea magna general para el sábado, 12 del actual, a todos sus afiliados.

Por ser los asuntos a tratar de suma trascendencia, se ruega la más puntual asistencia.—*ESTEBAN CONDE, secretario.*

## MUERTE DE UN DIARIO OBRERO

### El «Daily Citizen».

El día 6 del actual ha aparecido el último número del diario obrero inglés *Daily Citizen* (el ciudadano diario).

El primer número de este periódico apareció el 8 de octubre de 1912. Durante estos dos años y medio de existencia ha estado dirigido por un competente profesional, Frank Dilnot. Ha sostenido una ruda lucha, viniendo con frecuencia en su ayuda los fondos de las organizaciones obreras y socialistas, que le han dado, en diversas ocasiones, sumas que no bajarán de cuatro millones de francos.

La tirada del *Daily Citizen* ha sido constantemente un gran éxito. Desde su fundación llegaba a 130.000 ejemplares, y la víspera de la guerra había alcanzado ya los 200.000. Tenía ocho páginas, y muchas veces seis, haciendo una ruda competencia a diarios que daban 10, 12 y aun 16 páginas.

Se imprimía todos los días, a la vez, en Manchester y en Londres, lo que significaba gastos enormes; pero esto le permitía llegar todas las mañanas, a primera hora, desde uno al otro extremo de la Inglaterra industrial. Últimamente, después de estallada la guerra, que ha sido funesta para la vida de este diario, se vio obligado a aparecer únicamente en Manchester.

«La desaparición del *Daily Citizen*—dice nuestro amigo Longuet en *L'Humanité*—será cruelmente notada por nuestros camaradas de Inglaterra. Verdad es que, inspirado en un concepto que a nosotros siempre nos ha parecido erróneo, el diario laborista inglés no había dado suficientemente la nota «específicamente socialista», y por eso mismo se parecía con demasiada frecuencia a sus concurrentes de la burguesía, perdiendo así su atractivo principal para sus lectores socialistas y obreros.»

Sentimos hondamente la desaparición del campo de lucha de tan estimado colega de Inglaterra, y vivamente deseamos su pronta reaparición.

## LA GUERRA

### En el frente occidental.

Desde el mar del Norte a la frontera francesa, y en el resto del frente ocupado por las tropas inglesas, la situación sigue siendo la misma, limitándose la lucha a fuego de cañón poco intenso.

Al norte de Arras el combate de artillería continúa con gran violencia, y el pueblo de Neuville ha quedado por completo en poder de los franceses, que han progresado además en la parte sudeste del Luberinto.

También han ensanchado los franceses sus posiciones alrededor de Moulin Tontvent, recientemente conquistado, a pesar del violento bombardeo de los alemanes.

Al norte del Aisne, en la región de Tracy-le-Mont, los alemanes emprendieron un contraataque para recuperar las posiciones perdidas en los últimos días, pero fueron rechazados, quedando todo el terreno en poder de los franceses.

En el bosque de Le Pretre, junto al Mosela, los franceses se han apoderado de varias líneas de trincheras alemanas.

Un «taube» que se presentó cerca de Belfort para bombardear, sin duda, esta plaza, fué eficazmente cañoneado, viéndose obligado a huir sin lograr su objetivo.

### En el norte de Italia.

De Roma comunican al *Daily Express* que las operaciones de los italianos en el Trentino se desarrollan alrededor de Rovereto y de Riva, donde el cañoneo es formidable y continuo.

Los italianos batan con artillería gruesa los campos atrincherados austriacos. En la línea del Isonzo las baterías pesadas italianas colocadas en la cima de Montenero, en la orilla oriental, bombardean Tomiño y la importantísima línea férrea de Villach a Trieste, habiendo destruido ya algunos trenes militares austriacos.

Un dirigible italiano ha volado sobre Fiume, bombardeando los puntos militares.

Al regresar de su raid el dirigible, por un accidente del motor, cayó al mar cerca de Lussin, incendiándose. Los tripulantes fueron hechos prisioneros por los austriacos.

La ciudad bombardeada, Fiume, es un puerto importante, único de Hungría, enlazado por ferrocarril directo con Budapest. En ella se hallan establecidas una Escuela Naval y las fábricas de torpedos de Whitehead.

Un comunicado de Viena dice que parece ser que los italianos preparan un ataque general en todo el frente del Isonzo.

### En el este austroalemán.

Según noticias de Berlín y Viena, en la Curlandia continúa la lucha en el frente de los ríos Windau y Duivissa.

En la Galitzia oriental las fuerzas austroalemanas, que atravesaron el Dniester por el puente de Zurawno, se han extendido más en la orilla izquierda, y entre el Dniester y el Pruth se han apoderado de Stanislaw.

Por último, en la Galitzia occidental, según informes austriacos, grandes fuerzas rusas avanzan sobre Mielec para cortar las comunicaciones con Cracovia a los ejércitos austroalemanos que operan en la Galitzia oriental: una columna bávara, que les salió al encuentro, ha sido derrotada.

Y de Petrogrado comunican oficialmente que la violencia de la lucha ha repercutido en todo el frente de la Galitzia y que los rusos han roto la línea de ataque de los austroalemanos, obligándoles a seguir caminos tortuosos, en los cuales sólo ha habido combates entre destacamentos avanzados.

Un crítico militar ruso escribe que la batalla actualmente entablada en Galitzia es importantísima y calcula que durará todavía un mes o dos.

El mismo crítico afirma que de 55 Cuerpos de ejército, los alemanes han destinado exclusivamente a Galitzia 40.

### En Albania y en Turquía.

Continúa el avance de los serbios por la Albania en un frente paralelo a la línea Scutari-El Bassán.

Los albaneses han atacado en nutrido número a una guarnición montenegrina cerca de la frontera, y fueron rechazados con un centenar de bajas.

—De las operaciones de los Dardanelos no hay noticias.

El jefe del Gobierno inglés, Mr. Asquith, contestando en la Cámara de los Comunes a una pregunta, ha declarado que las pérdidas totales de las fuerzas expedicionarias aliadas en los Dardanelos, comprendidas las metropolitanas y las coloniales, alcanzaban el día 31 de mayo a las cifras siguientes:

Muertos, 3.327 oficiales y 47.015 soldados.

Heridos, 6.498 oficiales y 147.482 soldados.

Desaparecidos, 1.130 oficiales y 52.618 soldados.

Lo que hace un total general de 10.955 oficiales y 247.115 soldados.

### Por los mares.

En la Cámara de los Comunes el nuevo primer lord del Almirantazgo, Mr. Balfour, anuncia que hace unos días fué echado a pique un submarino alemán.

La dotación del buque enemigo, compuesta de seis oficiales y veintidós marineros, ha sido hecha prisionera.

—Submarinos alemanes han echado a pique al vapor francés «Liberté» y al vapor inglés «Lady Salisbury».

La tripulación del primero logró salvarse, y de la del segundo perecieron algunos hombres.

### ¿Los Estados Unidos, también?

Mr. Bryan, ministro de Negocios Extranjeros de los Estados Unidos, ha presentado la dimisión a Mr. Wilson, que se la ha aceptado, encargando de la cartera a Mr. Lansing.

La causa de la dimisión ha sido la última nota que el Gobierno yanqui dirige a Alemania.

Mr. Bryan puso todo su empeño en que la nota estuviera redactada en términos que alejaran todo temor de arrastrar al pueblo norteamericano a graves complicaciones.

El presidente de la República, Mr. Wilson, y con él el Gobierno, parece que está definitivamente decidido a defender los derechos de los ciudadanos americanos, cualesquiera que sean las eventualidades que puedan surgir.

Últimamente se veía muy claro que la posición de Bryan era muy embarazosa a consecuencia de su política en extremo pacifista, en tanto que los demás miembros del Gobierno pensaban que el Gabinete debía adoptar una posición firme, sin consideraciones a lo que pudiera acontecer.

Se considera que con la dimisión de Bryan la política pacifista, de la cual era el más sólido sostén, pierde a su más decidido partidario.

## Las Federaciones.

### La de obreros alpargateros.

El Comité Central celebró sesión el 27 del pasado mayo, con asistencia de los compañeros Serrano, García Ferrero, Torres, Alarcón y Quirant.

Abonan cuota Elche (Feminista) y Alpargateros, mes de mayo.

Se despacha la siguiente correspondencia: Del compañero Antonio Fernández de Velasco, de Madrid, contestando a lo consultado por este Comité y ofreciéndose para trabajar en pro de las aspiraciones del mismo.

Del Comité de la Unión General manifestando no nos puede prestar la ayuda pedida por el Comité, por tener que atender a la huelga reglamentaria de Crevillente.

De la sección de Novelda, sobre asuntos de régimen interior.

De la de Alpargateros de Crevillente dando cuenta de haber declarado la huelga al fabricante D. Manuel Sala.

Del compañero José Más, del mismo punto, informando a este Comité sobre asuntos que le fueron confidados.

De la de Bañeras, pidiendo la baja por serles materialmente imposible seguir cotizando.

Y de la Cervera del Río Alhama trasladando una queja de la de Haro por no haberse celebrado acto de propaganda en Santo Domingo de la Calzada.

Se acuerda contestar a cada una de las comunicaciones conforme a lo en las mismas manifestado.

Fuó aprobada la conducta de los compañeros Serrano y García en su gestión en Crevillente.

Se acuerda dirigirse en circular a las Secciones somatiendo a su aprobación la propuesta de la Sección del Alpargateros de Crevillente para reunir fondos con destino a la propaganda en los pueblos no federados, y que el Comité la reduce a diez céntimos por federado, en vez de los quince propuestos por dicha Sección.

También se acuerda que la circular se inserte en el periódico *Trabajo*, de esta y que se pida a la Administración un aumento de 300 ejemplares en la tirada.

Se acuerda escribir a los pueblos de Aspe, Motril, Vélez-Málaga y Vich, cuyas secciones no están federadas, interesándolas por el pronto ingreso en la Federación.

Se acuerda, por último, interesar de las Secciones federadas envíen al Comité los datos estadísticos que aquél solicita, y solicitar a la Federación Textil datos sobre las Secciones anejas.

Con la intervención de este Comité, ha quedado resuelta favorablemente la huelga que sostenían los compañeros de Crevillente con el fabricante D. Manuel Sala.

Se está tramitando, por conducto del Comité, la solución de la huelga que la misma Sección sostiene con D. Antonio Sala.

### La Tipográfica.

Sesión del día 9 de junio de 1915.—Asisten Pascual, Del Valle, Rives, Montejó y Tarrero.

Abonan cuotas: Madrid (Cajas), mayo, y Madrid (Encuadernadores), mayo. Examinanse las cuentas correspondientes al mes de mayo, resultando un ingreso de 264,90 pesetas, y un gasto de 30,85.

Las Secciones de Madrid (Cajas), Vigo, Santander, Tarragona, Bilbao, Orense, San Sebastián y Zaragoza envían comunicaciones relacionadas con el nombramiento de delegados y otros asuntos referentes al próximo Congreso.

## La tormenta de ayer

ZAMORA.—Ha descargado una fuerte tormenta, cayendo varias chispas, que no ocasionaron desgracias.

LOGROÑO.—En Torrecilla de Cameros una chispa eléctrica incendió la torre de la iglesia parroquial.

El alcalde pidió al gobernador material de incendios, saliendo con él en automóviles una sección de bomberos.

Los últimos telegramas dicen que se ha derrumbado la parte superior de la torre.

BILBAO.—Ayer tarde, a las siete, se ha desencadenado una formidable tormenta, que ha causado enormes destrozos en el arbolado, en las vidrieras y en las fábricas de electricidad y de fluido para los tranvías, interrumpiendo toda circulación.

El Ayuntamiento ha votado 1.000 pesetas para los damnificados.

AVILA.—Durante todo el día descargó sobre esta población una fuerte tormenta.

A media tarde cayó un rayo en el palacio episcopal. El prelado, que en aquel momento estaba en sus habitaciones particulares rezando el oficio diario, sufrió un susto enorme.

En el oratorio y rotonda la chispa desvió de su base unas fuertes columnas. Se cree que el granizo causó daños en las cosechas.

## Las rentas del obrero.

### Joven obrero muerto.

PASAJES.—Estando descargando un vagón de balaste el obrero de diez y siete años de edad Lucio Gurruchaga, de la Compañía del Norte, recibió un fuerte golpe, al querer cruzar una de las vías, por un tren rápido que por allí pasaba. El joven trabajador quedó muerto, a causa del fuerte golpe sufrido.



Reclamaciones y huelgas.

La huelga de los paragueros.

La huelga que sostienen los obreros de la fábrica de paraguas de D. Pedro Martín continúa con el mismo entusiasmo que el primer día.

Los huelguistas siguen dando pruebas de gran sensatez y firmeza; en cambio, las autoridades parece que se obstinan en mantener su primera actitud de provocar a los huelguistas, manteniendo un lujo de fuerzas excesivo.

El mismo dentro que fuera de la fábrica, cada día es mayor el número de guardia civil y de seguridad, tanto de a pie como montada, que custodia y vigilan la fábrica.

No nos explicamos a qué obediencia este alarde provocador de seguir sacando a pasear fuera el carro y escoltándole tan gran número de fuerzas, pues los huelguistas no han dado ningún motivo para ello.

Llamamos la atención del director general de Seguridad sobre este particular, y protestamos contra el que algunos de nuestros compañeros sean seguidos por policías de la secreta.

Hoy, la Comisión de huelga ha visitado al gobernador para decirle que la Casa del Pueblo se ha hecho cargo de esta lucha, pues sabido es que estos obreros no estaban asociados, y, por lo tanto, este movimiento ha sido espontáneo y originado por la dura explotación de que eran víctimas los obreros, y con especialidad las mujeres y los niños.

Sabemos que uno de los hijos del dueño de la fábrica se ha asentado de Madrid, y sospechamos que haya sido con el propósito de buscar obreros que vengan a sustituir a los huelguistas.

Con este motivo, recomendamos a todos los trabajadores en esta industria se abstengan de aceptar los ofrecimientos que por parte de ese señor se les haga, pues vendrían a perjudicar su propia causa, haciendo traición a sus compañeros de Madrid, que luchan por mejorar sus condiciones de trabajo.

Solicitamos de los periódicos obreros de España reproduzcan esta noticia, a fin de evitar que vengan obreros de fuera.

Los hiladores de Crevillente.

CREVILLENTE.—El día 8, un nuevo patrono, D. Luis Lledó, ha firmado el contrato que con tanto tesón mantienen los hiladores crevillentinos, estando dispuestos a no volver al trabajo mientras no consigan todas las peticiones de justicia que en él constan.

Con el Sr. Lledó, son ya dos los patronos que han suscrito las bases presentadas por nuestros compañeros.

Se cree, con fundamentos justificados, que varios patronos imitarán la conducta de estos dos en breve plazo. Son cada vez más insistentes los rumores de una pronta solución, pues las fábricas no funcionan por falta de materiales, lo que acelerará el triunfo de los bravos camaradas.

¡Adelante, hiladores de Crevillente, hasta conseguir la victoria completa!— M. Mía.

DEL AYUNTAMIENTO

La minoría republicana

El País dice en su número de hoy: «Reunida en su totalidad la minoría republicana del Ayuntamiento, y examinada la cuestión que motivó su retirada del salón de sesiones, acuerda volver a la vida municipal el viernes 18 del corriente, de no surgir incidencias imprevistas en el sumario de los maestros desdoblados.»

¿Ya no hay acusadores gratuitos? Pero no insistamos. Nos parece bien la actitud: tan bien como mal nos pareció la retirada.

Ha sido el de volver, sin esperar a la terminación próxima del sumario, un razonable acuerdo. Lo celebramos.»

Noticias diversas.

Un horrible asesinato.

OVEDO.—De Tevenga dan cuenta del siguiente horrible suceso. Angel Alvarez, niño de siete años, salió por la tarde al campo a coger nidos.

Como no regresase a su casa, salió en su busca el padre, y después de recorrer el monte, le encontró junto a un arroyo con la cabeza seccionada y los brazos y piernas atados.

Como ni en el cadáver ni en el sitio en que fué hallado se encontró sangre, se supone que se ha repetido el bárbaro crimen de Gádor.

Han sido detenidos varios individuos, sobre los que recaen sospechas.

La opinión se muestra indignada ante esta prueba de incultura y ferocidad.

Choque de vapores.

LONDRES.—Ayer chocaron el vapor «City of Vienne» y el «Gertrude». El segundo se fue a pique.

De los nueve tripulantes del barco hundido, ocho se han ahogado.

Perdigonada a un alcalde.

PONTEVEDRA.—Dicen de Labín que al retirarse el alcalde a su domicilio recibió un tiro de escopeta, que le hirió gravísimamente.

Le han sido extraídos de la cabeza 17 perdigones.

Cumpliendo la ley.

BALEAO.—El Juzgado decretó el procesamiento y suspensión en el cargo del presidente de la Junta del Censo, por dar certificaciones electorales falsas.

La guerra y el matrimonio.

BARCELONA.—En la calle de Fernando Poo una mujer llamada Elena Níne, de nacionalidad alemana, agredió con un cuchillo a su esposo, Luis Selyaal, francés de nacionalidad, hiriéndole en el antebrazo.

Entre el matrimonio se había suscitado momentos antes de la agresión una discusión fuerte sobre la guerra.

La agresora quedó detenida.

Más recompensas.

Hoy se han concedido las siguientes: La gran cruz roja, pensionada, del Mérito Militar al general de división don Joaquín Milans del Bosch y Carrio, por servicios de campaña.

La gran cruz roja del Mérito Militar al general de brigada D. Luis Friedrich y Domec, por análogos servicios.

Idem al general de brigada D. José Villalba y Riquelme, por análogos servicios.

Idem al general de brigada D. Ataúlfo Ayala y López, por análogos servicios.

Idem al general de brigada D. Severiano Martínez Anido, por análogos servicios.

Consejo de ministros.

AYER, EN LA PRESIDENCIA

Desde las seis hasta después de las ocho y media de la noche estuvo reunido ayer el Gobierno.

El presidente facilitó a los periodistas una lacónica referencia de lo tratado, que, a creerse, se redujo a lo siguiente:

En primer término, el ministro de Estado había dado minuciosa cuenta de las noticias recibidas del extranjero y de las impresiones que transmiten nuestros diplomáticos.

El Consejo aprobó la propuesta a que hizo referencia la entrada el ministro de Gracia y Justicia, sobre aplicación de la ley de libertad condicional. Se acordó también convocar oposiciones a la Judicatura, que comenzarán en octubre próximo.

Dió cuenta el ministro de Hacienda de la distribución de fondos del mes, que fué aprobada.

Del ministerio de la Gobernación se aprobaron un expediente aceptando el solar ofrecido por el Ayuntamiento de Santander para construcción de Casa de Casa de Correos y Telégrafos, y otro para adquirir mediante concurso el que ofrece en Zaragoza con el mismo objeto donña Josefa López.

El ministro de Instrucción pública dió cuenta de unos expedientes, que fueron también aprobados, relativos a la ejecución de obras en el Museo del Prado.

Los ministros de la Guerra y Marina se ocuparon de asuntos de sus respectivos departamentos, que el Sr. Dato se excusó de revelar.

Interrogado el jefe del Gobierno acerca de la provisión de los altos cargos vacantes, respondió que ni incidentalmente siquiera se había ocupado de ello el Consejo.

Aunque nada dijo Dato, se sabe que la reunión ministerial trató ampliamente del problema de la neutralidad, en relación con las manifestaciones de los representantes de las diversas tendencias políticas hacen en defensa de uno u otro grupo de naciones beligerantes.

A este propósito el ministro de la Gobernación enteró a sus compañeros de las contestaciones que los gobernadores le envían sobre su Circular y de las entrevistas por él celebradas con los directores de los periódicos madrileños.

Llegó el Gobierno al acuerdo de no consentir ninguna manifestación, cualquiera que sea el medio usado para hacerla, que signifique apartamiento de la línea de conducta que el Gabinete impone, que es la de un absoluto silencio y un completo acatamiento a su criterio.

En este propósito, el Gobierno llegará, si es preciso, a los más enérgicos medios de represión.

Y... ¡viva la libertad!

HOY, EN PALACIO

No hay Cortes.

Esta mañana se celebró en Palacio el acostumbrado Consejo semanal.

El jefe del Gobierno, al dar cuenta de su discurso a los periodistas, se expresó así: «He informado a D. Alfonso de las reuniones celebradas por los reformistas y la minoría republicano-socialista y de sus acuerdos, especialmente de la protesta que formulan contra la prohibición de mítines y reuniones acerca de la neutralidad y de la petición de que renudemos las labores parlamentarias, para fiscalizar los actos del Gobierno y aprobar los varios proyectos pendientes de discusión.»

He dicho que la opinión del Gobierno es la de que el país ve con satisfacción que no se celebren actos que evidentemente acabarían por producir perturbaciones que nadie quiere, perjudiciales para el interés de España, que sólo desea paz y trabajo.

Por ese convencimiento, el Gobierno mantiene inquebrantable su actitud de neutralidad, de la que no ha de separarse nunca, voluntariamente nunca, y que no excluye la adopción de medidas que tiendan a aumentar nuestros medios defensivos, con el único objeto de rechazar cualquier agresión que, si no es de esperar, ningún país debe tener por imposible.

Respecto de la reunión de las Cortes, he consignado que en poco más de un año que tienen de vida las Cortes actuales han estado reunidas ocho meses, celebrando 142 sesiones y aprobando un presupuesto, un proyecto de escuadra y una ley de Subsistencias.

Es decir —agregó enfáticamente—; realizando una labor útil, práctica e importante.

Las sesiones no se suspendieron por ninguna conveniencia de partido o de Gobierno, siendo notorio que contábamos con una acentuada benevolencia de todas las minorías, incluso las antidinásticas. Lo que hay es que a medida que los sucesos que en Europa se ventilan han adquirido mayor gravedad, la labor del Gobierno ha tenido que hacerse más intensa, llegando a ser incompatible la diaria y necesaria asistencia de los ministros a las Cámaras, con las exigencias de la realidad.

Tan pronto como el verano pase, nos apresuraremos a convocar al Parlamento, pues nadie desea tanto como nosotros la fiscalización de las oposiciones, si quiera no tenga ésta la importancia de otros tiempos, en el sentido de que ahora la Prensa realiza a diario un examen de los actos ministeriales, que son objeto de aplauso o censura, según el criterio de cada periódico, interviniendo en esa labor las representaciones parlamentarias de las diversas fuerzas políticas.

Por último, he informado al jefe del Estado de las noticias e impresiones recibidas del exterior.»

Nuestra propaganda.

El mitin de los obreros municipales.

En el salón de actos de la Casa del Pueblo se verificó anoche el anunciado mitin de la Sociedad de Obreros municipales y del Estado.

Presidió el compañero Lezama, y habló en primer término el compañero Maeso, en representación de la Unión General de Trabajadores.

Combatió los Círculos católicos, diciendo que los obreros que a ellos se afilian no hacen opinión, pues ésta la poseen los obreros conscientes, como el caso de Benagabón acaba de demostrarlo.

La última parte de su discurso la dedicó a hacer una exposición razonada y clara de doctrina societaria, excitando a los obreros municipales a que sigan constantemente el ejemplo que está dando la organización.

El compañero García Cortés habló a continuación, ofreciendo su apoyo como concejal y el de la minoría socialista del Ayuntamiento, para que los obreros municipales obtengan las justas mejoras que solicitan.

Hizo observar que el Concejo de Madrid, aun estando bien administrado, no puede hacer, por su limitado presupuesto, todas las mejoras que él y algunos concejales más quisieran hacer por la vida municipal.

A este efecto, comparó las cifras que por habitante pagan para el ramo de limpiezas los Ayuntamientos de Berlín, Bruselas y Madrid, correspondiendo, respectivamente, siete, seis y una peseta escasa.

Dijo que los obreros municipales tienen el doble interés de empleados del Municipio y de vecinos; demostró cómo el catolicismo no se acordó del obrero hasta que vio que éste no se conformaba con los premios de la otra vida, y terminó enumerando las ventajas que la organización reporta a los trabajadores.

Cerró los discursos el compañero Ovejero, que en brillantes párrafos describe el progreso de Madrid, en artísticos edificios y bellos jardines; pero a este progreso —dice— no ha correspondido el progreso económico y de libertad a que tienen derecho los obreros municipales y del Estado.

Habla de la labor que realizan cerca del obrero las damas catequistas (damas del «roce», se titulan ellas), y dice que es necesario que los intelectuales, amigos del obrero, lleven su propaganda hasta la taberna si es preciso.

La especie de que los obreros socialistas son los mejores es preciso que se vaya extendiendo.

Hay que hacer ver con hechos que el obrero consciente, el obrero organizado, es el mejor, porque ha sustituido todas las religiones de las mentiras por la religión de la verdad, que es el trabajo.

El presidente hizo el resumen y dió lectura a una carta del Sr. Barribero, justificando su ausencia.

Para todos los oradores hubo muchos aplausos.

Fueron aprobadas, por unanimidad, las siguientes conclusiones:

Pedir al Ayuntamiento aumento de personal para el ramo de Parques y Jardines, y al ministro de la Gobernación la pronta aprobación de la jornada de ocho horas y el cumplimiento de la ley del Descanso dominical o semanal.

Peticiones de indulto.

Los diputados y senadores de las provincias de Jaén y Córdoba, entre ellos los Sres. Barroso, Burrell, Alcalá Zamora, Ayuso y otros muchos, visitaron esta tarde al jefe del Gobierno para interesarle la concesión del indulto de los hermanos Nereos, reos de Porcuna.

Igual petición hicieron los representantes de la Conjunción republicano-socialista.

El presidente ofreció tener en cuenta estas nobilísimas aspiraciones.

LA POLITICA

Esta mañana, acompañados por el señor García Lomas, visitaron al jefe del Gobierno unos españoles recién llegados de Méjico, que le hablaron de la situación en aquel país.

—Mañana se celebrarán los funerales por el general Azcárraga. Por este motivo no despacharán los ministros con don Alfonso.

—El jefe del Gobierno, hablando de la dimisión de Mr. Bryan, ministro de Negocios Extranjeros de los Estados Unidos, hizo resaltar lo significativo del caso, pues este señor es conocido por sus ideas pacifistas, ha tomado parte en distintos Congresos internacionales y es miembro de la Unión interparlamentaria.

Se cree por esto que la nota de Wilson a Alemania es bastante enérgica.

—Representantes de la Cámara de Comercio madrileña visitaron esta tarde al presidente del Consejo, pidiéndole, entre otras cosas, que se suspendan temporalmente los derechos de introducción sobre el bacalao.

—Anoche, después del Consejo, recibió el Sr. Dato la visita de los Sres. Azcárate y Alvarez (D. Melquíades).

Estos, en cumplimiento de lo convenido por la minoría reformista del Congreso, dieron cuenta al jefe del Gobierno de los acuerdos adoptados en la reunión celebrada el martes.

La contestación del presidente fué negativa a los deseos de los reformistas.

—Según los datos publicados por la Gaceta, de primero de año a fin del mes pasado se han recaudado 611 millones, 59 más que en igual período del año anterior; pero como hay que separar las obligaciones del Tesoro ingresadas como recurso extraordinario, en realidad hay una baja que alcanza a 55 millones, y que corresponde especialmente a minas, alcoholes, aduanas, azúcares, consumos, lotería, timbre y tabaco.

—El ministro de Estado ignoraba anoche si, como se decía, había solicitado Rusia de Austria un armisticio, pero no lo creía verosímil.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Para conmemorar un aniversario.

El Círculo Socialista del Sur (Valencia, número 5, principal), para conmemorar el V aniversario de su fundación, celebrará una velada el domingo 13 de junio, a las ocho y media de la noche, en el salón de actos de su domicilio social.

El Cuadro Artístico del mismo representará las obras Los montigotes, La obrera del tejedor y Vencedores y vencidos.

En los entreactos se leerán poesías y trabajos literarios alusivos al acto.

Los socios pueden pasar a recoger las invitaciones a la Secretaría del Círculo, El Comité.

Enseñanza profesional.

Mañana, viernes, a las nueve de la noche, dará el doctor D. Conrado Granell, en el Círculo Socialista de la Latina (Tintorería, 3), la segunda conferencia del curso de química organizado por la Sociedad de Joyeros y similares. El tema de la lección será: «El agua, sus componentes, propiedades, variedades y papel que desempeña en la vida del planeta.» La entrada es pública.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las nueve y media de la noche, Juventud Socialista Madrileña (conferencia).

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

El crimen de las Peñuelas. El ministro de la Gobernación enviará un socorro a la familia de la víctima del crimen de las Peñuelas y se dirigirá al Ayuntamiento, Diputación y Junta de Protección a la Infancia, para ver el medio de poner a los huérfanos a cubierto de la miseria, procurando su ingreso en algún asilo.

Reclamaciones obreras.

Una Comisión, representando al Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo, visitó esta mañana al jefe del Gobierno.

Los compañeros Lucio M. Gil y Rafael Martínez, que la formaban, hablaron al Sr. Dato de tres interesantes problemas: el pan, las patatas y el funcionamiento de la Junta local de Reformas Sociales.

Le expusieron que en casi todas las tabernas, a los consumidores que exigen un kilo de pan no lo venden si no pagan un sobrepeso de diez o quince céntimos.

Además, le reiteraron el interés de la clase trabajadora madrileña por que el recurso de la Casa del Pueblo contra el acuerdo del Ayuntamiento, que está ya en Gobernación, prospere.

Respecto a las patatas, excitaron al presidente a que el Gobierno, aceptando los ofrecimientos de productores, traiga a Madrid patatas en abundancia, que puedan ser adquiridas por el vecindario a más bajo precio del que ahora tienen en el mercado madrileño.

Por último, en relación con el funcionamiento de la Junta local de Reformas

Sociales, le informaron de cómo las multas por infracción de la ley del Descanso dominical y otras no se hacen efectivas, constituyendo tal sistema una transgresión evidente de preceptos legales, en perjuicio de los trabajadores.

La minoría conjuncionista.

La gestión de hoy.

En cumplimiento de lo acordado en la reunión anterior celebrada por la minoría de la Conjunción republicano-socialista, los Sres. Castrovido, Barribero y Ayuso y nuestro querido compañero Pablo Iglesias visitaron hoy al presidente del Consejo, ante el que hicieron las reclamaciones que ayer publicamos.

Respecto de la apertura de Cortes y de la suspensión de mítines y conferencias, se expresó el jefe del Gobierno en los términos que en el Consejo de Palacio lo hizo.

Nuestro amigo Iglesias aprovechó la ocasión para protestar contra el hecho de que a la Sociedad Obrera de Zahara (Cádiz), se le quiera obligar a tributar como si fuera de recreo, y para reclamar la urgencia de la aprobación del proyecto de reglamentación de la jornada de trabajo en los buques mercantes, compromiso que adquirió el Gobierno y por el que se resolvió la huelga de mayo de 1914.

El jefe del Gobierno prometió preocuparse de ambos asuntos.

Los maestros y los ladrones.

Felicitaciones a Besteiro.

ORENSE.—La Sociedad de Camareros, Cocineros y similares, en su última reunión, por unanimidad, acordó manifestar su más entusiasta adhesión a la labor de los concejales socialistas del Municipio madrileño, y se complace especialmente en manifestar al compañero Julián Besteiro su más viva simpatía en reconocimiento a su campaña moralizadora, la cual es, por su condición de moralidad administrativa, altamente beneficiosa para los intereses generales.

Es de lamentar que elementos que en todas ocasiones se nos presentan como verdaderos defensores de los intereses del pueblo se sustraigan en forma tan inoportuna a sus compromisos como defensores del pueblo.

Reciba el camarada Besteiro la expresión de nuestra más profunda simpatía y la confianza de que su ejemplo nos será siempre grato y alentará en nuestro calvario hacia la emancipación de la clase trabajadora.

¡Viva Besteiro! ¡Vivan los hombres honrados en las organizaciones obreras! ANGEL MENDEZ, secretario 2.º.—MODESTO NOVELLE, presidente.

CREVILLENTE.—En Junta directiva celebrada por esta Juventud Socialista, se acordó saludar al compañero Julián Besteiro, por su descubrimiento en el Municipio. Cumplió un deber que están obligados a realizar todos los hombres conscientes, pero por desgracia nuestros políticos hacen todo lo contrario.

Sólo esperamos estas obras de los concejales y diputado socialistas, que son los que trabajan por los derechos del pueblo, y por eso debemos acrecentar el número en bien de nuestros intereses. Por el Comité: VICENTE CARRERES LLEDÓ, secretario; FRANCISCO GARCÍA CERDA, por el presidente.

SUCESOS

Un perturbado.

Ayer fué recogido en la calle de la Arganzuela Antonio Cruz, de cuarenta años, que sufría heridas en la cabeza y fuerte excitación nerviosa.

El lesionado manifestó a los guardias que dos desconocidos le habían agredido, causándole las heridas. Añadió que carecía de domicilio.

Como los médicos comprendieran que Antonio Cruz presentaba síntomas de perturbación mental, fué puesto a disposición del gobernador, el cual dispuso su ingreso en la sala de observación del Hospital provincial.

Fallecimiento del P. Coloma. A las dos y media de la tarde, en la residencia de los jesuitas, ha muerto el padre Coloma.

Le han asistido en los últimos instantes los doctores Ergueta.

Mañana se verificará el entierro.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

APOLO.—A las siete (beneficio de Vicente Carrón, sencilla). Las brífonas (reestreno). A las diez (sencilla). La tierra del sol (reestreno).—A las once y cuarto (doble). El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia y despedida de Mlle. Garby Georgesco.

COMICO.—A las diez y media (doble). Los de la burra y El gusano de luz.

ZARZUELA.—A las seis y tres cuarto (ultrapopular). Las golondrinas.—A las diez y media (doble). Las vírgenes paganas y Ni rey ni Roque.

PARISH.—A las nueve y tres cuartos de la noche, éxitos sin precedente de los extraordinarios gimnastas Les Banolas, el colosal Robledo, los maravillosos magos Ché-falo Palermo, los perros comediantes de Tenof, el ensayo Paquito y todos los clowns, acrobacias y baños de la gran compañía de circo que dirige William Parish.

IMPRESA DE FELIX PERA CRUZ, PIZARRO, 16



# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

### Platos del día (viernes).

A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas.  
A las seis.—Bacalao a la vizcaína. . . . . 0,50 —

COOPERATIVA SOCIALISTA  
DE  
Chamartín  
de la Rosa.

¡Trabajadores!  
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

García, núm. 8.  
Casa del Pueblo.

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

### PERSONAL TÉCNICO

30 profesores de Medicina.  
3 ídem de Cirugía.  
3 ídem de Tociología y Matriz.  
2 ídem de Partos.  
12 profesoras en Partos.  
6 practicantes de Cirugía.

### CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.  
Sur.—Cava Baja, 1, principal.  
Central.—Luna, 10, principal.  
Atocha.—Atocha, 94.  
Este.—Alcántara, 16, hotel.  
Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel.  
Puente de Vallecas.—Gerona, 5.

### FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (cierta toda la noche).  
Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245.  
Ancha de San Bernardo, 15.  
Calle del Pacífico, 7.  
Hermosilla, 3, tel. 4.841.  
O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.  
Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

## R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES

FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rótulos de hierro esmaltado.  
Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID  
APARTADO DE CORREOS 493



A las Cooperativas Socialistas de España.  
Caramelos finos de varias esencias a UNA peseta SETENTA Y CINCO céntimos kilogramo. Se sirven en cajas de latón de 8 y 10 kilogramos. No se hacen remesas menores de una caja.  
Portes pagados hasta la estación de destino.  
El CINCO POR CIENTO del importe de las ventas realizadas a las Cooperativas Socialistas será cedido al único periódico obrero diario EL SOCIALISTA.  
Pedidos a MARIANO CELA, Plaza Mayer, 5.—BÉJAR

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.  
Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 5.166).  
Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

COMPRAD Acción Socialista.  
Su precio es 15 céntimos.

## SASTRERIA económica, Rito Esteban, Farmacia, 3

## Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.  
Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, : : vinos, licores, alpagatas y batería de cocina. : :  
San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.-Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

## M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezgona, Acevedo, Vera, Carrotero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnaco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

## Gran Bazar

- Zacarías Manada
- Zapatería
- Sastrería
- Lencería
- Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPO, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

**Novedad**  
INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS  
**Buen resultado**  
COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PAQUETES, RAGUAS Y SOMBRILLAS  
**Economía**  
RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA  
Conde de Romanones, 1.  
Concepción Jerónima, 7.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

## BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.
  - Meliá.—Ganarás el pan... (cuanto).
  - Aventuras de un niño déspota (idem).
  - Juan Soldado (idem).
  - El pobre Pepin (idem).
  - Los emigrantes (idem).
  - El hijo del minero (idem).
  - El cigüeñito (idem).
  - En Dios... (idem).
  - Caridad (idem).
  - Meliá.—El repatriado (idem).
  - Pequeñas verdades.
  - Marx.—La indiferencia en materia política.
  - Dombion.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
  - Gorki.—Compañero!
  - Carrotero.—Catecismo socialista
- A 10 céntimos.
  - Lafargue.—El ideal socialista.
  - Leyes de reunión y de asociación.
  - Lafargue.—El materialismo económico.
  - Th. Dan.—La revolución rusa.
  - Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
  - Toralba Beci.—La civilización y la guerra.
  - Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).
  - La guerra y la patria.
  - Moral católica y moral socialista.
- A 15 céntimos.
  - Almanaque Socialista de 1914.
  - Almanaque Socialista de 1915.

- Guesde.—El Colectivismo.
- Rouanet.—Filosofía socialista.
- Domenech.—Educación socialista en España.
- Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- Organización y Programa del Partido Socialista.
- Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
- R. Jaén.—Roberto Owen.
- L. Atlas.—Proudhon.
- Buylla.—Saint-Simon.
- Besteiro.—Luis Blanc.
- Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
- Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
- E. de Anuncia.—Cuentos.
- La propiedad.
- J. Recaséns.—Socialismo.
- J. López y López.—Los toreros, Vera de España.
- A 20 céntimos.
  - Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
  - Guesde.—Colectivismo y revolución.
  - Altamira.—Lecturas para obreros.
- A 25 céntimos.
  - Daville.—Estudio acerca del Socialismo científico.
  - Iglesias.—Mito de controversia en Santander
  - Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.

# LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

Obras escogidas de Máximo Gorki. (84)

### Mi compañero.

da, salí a flote chocando con la cabeza contra las tablas; y habiendo echado el paletot sobre la quilla del barco, hice esfuerzos para saltar sobre él. En uno de ellos lo conseguí y en seguida vi a Charko que se agitaba en el agua agarrado a las cuerdas que yo acababa de dejar.

—¿Vives?—le grité.

En aquel momento di un salto en el agua, pudiendo subir también a la chalupa. Ayudéle y nos encontramos uno al lado de otro y frente a frente.

Yo me hallaba a caballo sobre la quilla, con los pies en las cuerdas a guisa de estribos; pero aquello no era muy seguro, una ola podía arrancarme de mi montura. Charko se agarró a mí y con la cabeza me golpeaba el pecho. Su cuerpo temblaba y oíase el choque de sus mandíbulas. Era preciso hacer algo. La quilla estaba escurridiza, como si hubiese sido recientemente engrasada. Dije a Charko que se echase al agua y que se agarrase a las cuerdas por un lado, que yo haría lo mismo por el otro. Por toda respuesta comenzó a golpearme el pecho con la cabeza. Las olas, en su danza salvaje, saltaban por encima de nosotros, que apenas nos podíamos tener.

A larga distancia se formaban inmensas montañas de agua que desaparecían en seguida con estrépito. Repetí mi orden a Charko, y esta vez más imperiosamente; pero el desgraciado no hizo más que golpear con más fuerza mi pecho con su cabeza. No había tiempo que perder. Arran-

qué de mí el uno después del otro sus dos brazos y arrojéle al agua, esforzándome por hacerle coger las cuerdas con la mano. Entonces ocurrió algo que me llenó de espanto.

—¿Quieres ahogarme?—murmuró Charko mirándome fijamente a la cara.

Aquello era realmente espantoso. Espantosa era su pregunta, más espantosa aún su entonación, en la cual se notaba una tímida resignación, una tímida petición de gracia, y el último suspiro de un sér que ha perdido toda esperanza de poder evitar un fin siniestro. Pero más espantoso eran aún los ojos en aquel rostro mojado y mortalmente pálido.

Le grité:

—Agárrate más fuerte.

Y me lancé también al agua sujetándome a la cuerda. Mis pies chocaron con algo, y en el primer instante el dolor me impidió comprender nada. Pero no tardé en hacerlo. Percibí al instante una sensación ardiente: estaba embriagado de placer y me sentía fuerte como nunca.

—La tierra—exclamé.

Puede ser que los grandes navegantes que descubren nuevas tierras pronuncien esta palabra, al verlas, con más entusiasmo que yo, pero dudo que pudieran gritar más fuerte. Lanzó Charko un quejido y nos arrojamos al agua. Pero nuestro ardor se refrijó rápidamente; el agua nos llegaba al pecho todavía, y por ninguna parte se veían indicios de la orilla. Las olas no tenían tanta fuerza y rodaban pesadamente por encima de nosotros. Por fortuna yo no había dejado la chalupa. Charko y yo nos pegamos uno a cada lado, y sujetándonos a las cuerdas de salvamento fuimos avanzando con precaución sin saber hacia dónde, condu-

ciendo al barquito que habíamos puesto en su posición normal.

Charko murmuraba algo y reía. Yo miraba preocupado los alrededores. Se hallaba todo oscuro. Detrás de nosotros, hacia la derecha, el ruido de las olas era más fuerte; delante y a nuestra izquierda eran más débiles: nos dirigimos hacia ese lado. El piso era firme, arenoso, pero desigual. A veces perdíamos el fondo y teníamos que nadar con las piernas y un brazo; otras, el agua nos llegaba únicamente a las rodillas. En los lugares profundos Charko gemía y yo temblaba de terror. De repente, ¡oh, salvación! vimos brillar unos fuegos.

Charko gritó con todas sus fuerzas, pero yo me acordé perfectamente que el barco pertenecía a los aduaneros, y se lo recordé a mi amigo. Callóse éste, pero al cabo de unos momentos se oyeron sus sollozos. Me fué imposible tranquilizarle; no tenía manera de conseguirlo.

El agua continuaba disminuyendo; nos llegó a las rodillas, después al tobillo, después quedamos en seco. Mi compañero y yo seguimos arrastrando la embarcación, pero por último nos faltaron las fuerzas y la abandonamos. Una especie de tronco negro nos interceptaba el paso. Lo escalamos y fuimos a caer en un lugar donde nuestros pies desnudos se herían en una hierba espinosa. Era doloroso e inhospitalario por parte de la tierra, pero no hicimos caso y nos dirigimos corriendo hacia el fuego.

Se hallaba a una versta de distancia, y sus llamas alegres parecían acogernos con sus risas; la sombra se estremecía siniestramente alrededor de ellas.

oscuridad y se arrojaron sobre nosotros. Charko, que durante todo aquel tiempo había sollozado convulsivamente, lanzó un grito terrible y cayó al suelo. Yo lancé contra los perros el paletot mojado y me incliné buscando una piedra o un palo. Nada había, excepto la hierba que mortificaba mis pies.

Los perros nos atacan juntos. Lancé un silbido con todas mis fuerzas metiéndome los dedos en la boca.

Entonces se apartaron, y oí los pasos de varios hombres que llegaban corriendo.

En pocos instantes nos hallamos cerca del fuego, en un círculo de hombres vestidos con pieles de carnero con el pelo por fuera.

Callaban, mirándonos fijamente y con desconfianza, mientras yo relataba lo ocurrido.

Dos de entre ellos, sentados en tierra, fumaban lanzando enormes bocanadas de humo; otro alto, de espesa barba negra y con bonete de cosaco, se hallaba detrás de nosotros apoyado en un bastón cuya empuñadura era una raíz cortada; el cuarto, un joven rubio, ayudaba a descender a Charko, que continuaba llorando. A poca distancia de ellos se veían sus sólidos bastones, y a nuestro alrededor la tierra se hallaba cubierta en una gran extensión de una espesa capa gris que parecía nieve primaveral. Únicamente después de haber mirado largo rato y con mucha atención se llegaban a distinguir algunas ovejas amontonadas unas contra otras. Había algunos millares, apretadas por el sueño y la oscuridad de la noche en una masa que recubría la estepa. De vez en cuando lanzaban balidos temerosos.

Puse a secar el paletot al lado del fuego, y dije a los hombres la verdad contándoles la manera como había obtenido el barco.

—¿Dónde está ese barco?—me preguntó un severo y blanco anciano que no me quitaba los ojos de encima.

Se lo dije.

—Ve a verlo, Miguel.

Miguel, el hombre de la barba negra echóse el bastón al hombro y se dirigió hacia la villa.

El paletot estaba seco. Charko quiso ponérselo para cubrir su desnudez; pero el viejo le dijo:

—Espera. Antes corre un rato para calentarte la sangre. Da unas vueltas alrededor del fuego. Anda.

Al principio Charko no comprendió pero después levantóse y comenzó una danza de un salvajismo extremo. Era aquello un espectáculo que hacía reventar de risa.

—Así, así, muy bien—exclamaban aquellos hombres riendo estrepitosamente.

Alumbrado por el fuego, Charko se retorció como una serpiente, adoptaba las actitudes más variadas, saltaba sobre un pie, pisoteaba rápidamente la tierra, y su cuerpo se cubría de gruesas gotas de sudor. El fuego hacía parecer aquellas gatas rojas como si fueran de sangre.

Entretanto, los tres hombres palmotaban a compás y yo temblando de frío me decía que nuestra aventura hubiera causado gran placer a un admirador de Coope: había naufragio, indígenas hospitalarios y danza de salvajes alrededor del fuego... Pensando en esto, me preguntaba con inquietud cuál sería el episodio

... Tres enormes perros salieron de la